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Der Magistrat 
STADT GROSS-UMSTADT 

 

 

 

 

Groß-Umstadt, den 11.10.2022 

 

 

 

Niederschrift 

3. Seniorenbeiratssitzung vom 28.09.2022 

Anwesend: 
 

Seniorenbeiratsvorsitzende 

Frau Karin Rogalla  

Seniorenbeirat 

Herr Reinhard Daum  
Herr Dr. Peter Ditter  
Herr Hans Günther Kilberth  

Frau Erna Macht  
Herr Bernd Münch  

Herr Klaus Schmitt  
Frau Christina Seibert  
Herr Bernhard Sutor  

Magistrat 
Herr Stadtrat Dr. Gerhard Brunst  

Ausländerbeiratsvorsitzender 
Herr Hamid Anzoul  
 

 

Nicht anwesend: 

Seniorenbeirat 
Herr Michael Ohl Entschuldigt 
Herr Reinhard Schreek Entschuldigt 

Magistrat 
Herr Stadtrat Horst Engelhardt Entschuldigt 

Verwaltung 
Frau Christina Schulze Entschuldigt 
 
 

Beginn der Sitzung: 15:00 Uhr 

Ende der Sitzung: 17:23 Uhr 
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Tagesordnung: 
3. Seniorenbeiratssitzung am 28.09.2022 
 
 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

2. Änderung und Genehmigung der Niederschrift vom 27.07.2022 
  
3. Geschäftsordnung 

  
4. Bericht vom Besuch der Seniorenwohnanlage 

  
5. Bericht von der Regionalversammlung 
  

6. Handlungsempfehlung der WHO 
  

7. Berichte aus den Ortsbeiräten und Ausschüssen 
  
8. Bericht des Magistrates 

  
9. Termine Seniorennachmittage 2022 

Vorlage: 140/0088/2022 
  
10. Mitteilungen und Anfragen 
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Zu TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

Karin Rogalla begrüßt die Mitglieder des Seniorenbeirates und stellt fest, dass form- 
und fristgerecht eingeladen wurde und dass Beschlussfähigkeit besteht. Ihr besonde-

rer Gruß gilt Herrn Stadtrat Dr. Brunst.  
 
 

 
 

Zu TOP 2 Änderung und Genehmigung der Niederschrift vom 27.07.2022 
  
Die Niederschrift der letzten Sitzung ist in folgenden Punkten zu ändern bzw. zu er-

gänzen: 

 

TOP 2: Die Anregung, die Namen der ausgeschiedenen Mitglieder aufzuführen kam 
von Bernd Münch und nicht von Peter Ditter 
 

TOP 6: Hier ist zu ergänzen, dass ein Ortstermin in der Seniorenwohnanlage vorge-

sehen war 
 

TOP 7: Bei den Berichten aus den Ausschüssen bzw. Ortsbeiräten sollen die senio-
renbezogenen Punkte aufgeführt werden: 

Herr Kilberth aus dem Ortsbeirat Kleestadt: Er berichtet über die demenzfreundliche 
Kommune 
Herr Ohl aus dem Ortsbeirat Umstadt: Er berichtet über den Radweg von der Richer 

Straße zur Bleiche, zum von Senioren genutzten Familienpark. 
 

TOP 8: Die gewünschte Berücksichtigung des Seniorenbeirats im Arbeitskreis 
Schwimmbad ist nicht nur die Ansicht von Herrn Ditter.  

Neuformulierung: Abgestimmt mit Karin Rogalla richtet Herr Ditter die Bitte an Herrn 
Kirch, dass der Seniorenbeirat eine Vertreterin/einen Vertreter in den Arbeitskreis 

Schwimmbad schicken darf. 
 
Außerdem ist bei Top 8 zu ergänzen, dass Herrn Kirch darauf hinwiese, dass zukünf-

tig auch für den Seniorenbeirat analog zu den Ortsbeiräten eine Sachstandsliste zu 
den Anfragen durch das parlamentarische Büro erstellt werden soll. Aus dieser geht 

hervor, welche Anfrage erledigt bzw. noch offen sind. 
 

TOP 9: Für Ortsbeirat Dorndiel ist Herr Münch und nicht Herr Ditter der Ersatzmann. 
Herr Ditter ist dort der Vertreter des Seniorenbeirats.  

Es ist zu ergänzen, dass Christina Seibert Vertreterin des Seniorenbeirats für den 
Ortsbeirat Richen ist: 

 
Anfragen:  

1. Zur WC-Anlage am Pfälzer Schloss hat Herr Ditter nicht gefragt, ob die Anlage 

geschlossen sei, sondern nach Anfrage eines Seniors darauf hingewiesen, 
dass die Hinweisschilder an der Toilette irreführend sind. Dort steht an der 

Mauer zur GAZ-Straße, dass die nächste Toilettenanlage im Rathaus zu fin-
den ist und es gibt kein von weitem lesbares Hinweisschild, dass dort eine Toi-
lettenanlage ist. 
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2. Es fehlt die Anfrage von Peter Ditter nach einer weiteren Bank in den tiefen 

Wiesen. Auf diesen Punkt ist er von 2 Damen anlässlich der Wahl des Senio-

renbeirats angesprochen worden. 
 

Außerdem fehlt der Hinweis von Frau Rogalla, dass sich der Seniorenbeirat laut Sat-
zung eine Geschäftsordnung gibt, in der auch die Bildung von Arbeitsgruppen gere-
gelt werden kann und dass sich Herr Ditter bereiterklärt bis zur nächsten Sitzung ei-

nen Entwurf für eine Satzung vorzulegen. 
 

Nach Aussprache über die von Bernd Münch und Peter Ditter vorgebrachten Anmer-
kungen wird das Protokoll mit den vorgenannten Ergebnissen genehmigt. 

 

 
 

Zu TOP 3 Geschäftsordnung 
  
 Bernd Münch legt die von ihm erstellten Änderungsvorschläge zum von Peter Ditter 

erstellten Entwurf einer Geschäftsordnung für den Seniorenbeirat vor. 

Nach Diskussion über einzelne Punkte wird der Entwurf der Geschäftsordnung mit 

den Änderungen/Ergänzungen beschlossen. 

 
Die endgültig beschlossene Geschäftsordnung ist in der Anlage beigefügt. 

 
 
 

 
Zu TOP 4 Bericht vom Besuch der Seniorenwohnanlage 

  
Vorsitzende Rogalla berichtet von der kürzlich stattgefundenen Besichtigung der 
städtischen Seniorenwohnanlage.   

Das von Herrn Bernd Münch erstellte Protokoll der Begehung war der Einladung zur 
heutigen Sitzung beigefügt.   

Nach einer ausführlichen Diskussion wird beschlossen, dass folgender Antrag an den 
Magistrat bzw. die Stadtverwaltung gestellt wird: 

Der Seniorenbeirat stellt folgenden Antrag an die Stadtverwaltung: 

Um eine senioren- und behindertengerechte Nutzung der Wohnungen im Alten 
Schulhaus, in der Seniorenwohnanlage zu ermöglichen, sollen von der Verwaltung 

die bautechnischen Möglichkeiten zeitnah geprüft und die voraussichtlichen Kosten 
dafür ermittelt werden. Außerdem soll eruiert werden, welche Fördermöglichkeiten es 
dafür gibt. 

Beschluss. Einstimmig    
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Zu TOP 5 Bericht von der Regionalversammlung 
  
Hierzu folgt ein ausführlicher, detaillierter Bericht von Klaus Schmitt, der an der Regi-

onalversammlung teilgenommen hat. Ein schriftlicher Bericht wurde von Ihm an jedes 
Mitglied verteilt. 

Er berichtet von: 1. Wohnen im Alter 

                            2.Digitaliesirung 

                            3. Armut im Alter 

Schmitt fand die Veranstaltung insgesamt interessant und würde wieder bei einer 
weiteren teilnehmen. 

 
 
 

Zu TOP 6 Handlungsempfehlung der WHO 
  

Bernhard Sutor gibt einen Bericht zu der Handlungsempfehlung der WHO zum Ver-
halten bei großer Hitze. U.a. empfiehlt die WHO die Erstellung von Hitzeschutzkon-
zepten durch die Kommunen. Hierzu ergänzt Frau Macht, dass der Bauausschuss 

der Stadtverordnetenversammlung empfohlen hat, ein solches Hitzeschutzkonzept zu 
beschließen. 

 
 
Zu TOP 7 Berichte aus den Ortsbeiräten und Ausschüssen 

  
Die Seniorenbeiratsmitglieder berichten über die von ihnen besuchten Sitzungen der 
Ortsbeiräte und Ausschüsse:  

Erna Macht: Im Bauausschuss wurde das Hitzeschutzkonzept diskutiert und empfoh-
len. 

Erna Macht: Ortsbeirat Klein-Umstadt 

Christine Seibert: Ortsbeirat Semd 

Reinhard Daum: Haupt- und Finanzausschuss 

Bernhard Sutor: Ortsbeirat Wiebelsbach 

Bernd Münch: Im Ortsbeirat Heubach wurde über die Durchführbarkeit des Senioren-

nachmittags in Anbetracht der vermehrten Corona Fälle bei den über 80-jährigen dis-
kutiert. Dieser Punkt soll beim Treffen der Ortsvorsteherinnen / Ortsvorsteher mit dem 
Bürgermeister am 29.09.2022 angesprochen werden. 

Hans Günthert Kilberth: Im Ortsbeirat Kleestadt wurde vorgeschlagen, dass der De-
menz-Vortrag in einer öffentlichen Veranstaltung stattfinden soll, evtl. auch in den 

Stadtteilen, wobei Kleestadt an der Durchführung Interesse hätte. 

Hans Günther Kilberth:  Ausschuss für Stadtmarketing 

Peter Ditter: Im Ortsbeirat Dorndiel wurde bemängelt, dass die Friedhofsmauer im-

mer noch einsturzgefährdet ist und das auf dem Friedhof keine Barrierefreiheit gege-
ben ist. Außerdem wurde berichtet, dass am Waldrand ohne jegliche Information Ru-

hebänke abgebaut worden sind. 



6 

Peter Ditter: In der Ortsbeiratssitzung wurde zum aktuellen Stand des Radwegs von 
der Richer Straße zur Bleiche nachgefragt. Laut Bürgermeister Kirch gibt es nichts 
Neues. Außerdem wurde darüber diskutiert, den Seniorennachmittag vom sehr spä-

ten Termin am 17.12.2022 auf den 12.11.2022 vorzuverlegen. Der Ortsvorsteher wird 
das mit der Verwaltung abklären. 

Karin Rogalla: Stadtverordnetenversammlung  

In nahezu sämtlichen Ortsbeiratssitzungen ging es u.a. um die diesjährigen Senio-
rennachmittage. 

Vereinzelt wurde auch diskutiert, ob diese Veranstaltungen künftig im Frühjahr statt-
finden sollten (in der gleichen Weise oder einer anderen Art). 

 
 
 

Zu TOP 8 Bericht des Magistrates 
  

Stadtrat Dr. Brunst berichtet aus dem Magistrat bzw. gibt folgende Mitteilungen: 

Das diesjährige Winzerfest sei insgesamt gesehen „gut verlaufen“. Zur Lasershow als 
Ersatz für das Feuerwerk besteht noch Diskussionsbedarf. 

Die Auflösung des „Senio“-Verbandes soll zum 31.12.2022 erfolgen und die Immobi-
lie an einen geeigneten Betreiber verkauft und zurückgemietet werden.  

Für die Errichtung von Freiflächensolarparks wurden die Rahmenbedingungen fest-
gelegt.  
 

 
 
Zu TOP 9 Termine Seniorennachmittage 2022 

Vorlage: 140/0088/2022 
  

Die Termine der diesjährigen Seniorennachmittage waren der Einladung zur heutigen 
Sitzung beigefügt. 

 

Inhalt der Mitteilung 
 

Dem Magistrat werden vorbehaltlich der pandemischen Lage nachfolgend die Termi-
ne der Seniorennachmittage 2022 in allen Stadtteilen Groß-Umstadts mit der Bitte um 
Kenntnisnahme bekannt gegeben: 

 
Samstag, 01.10.2022 16:00 Uhr Bürgerhaus Klein-Umstadt 

Sonntag, 16.10.2022 14:00 Uhr Wiesentalhalle Heubach 
Sonntag, 16.10.2022 14:00 Uhr Saalbau Richen 
Samstag, 22.10.2022 14:30 Uhr Gymnastikhalle Raibach 

Sonntag, 23.10.2022 14:00 Uhr Bürgerhaus Kleestadt 
Sonntag, 06.11.2022 14:00 Uhr Mehrzweckhalle Semd 

Sonntag, 04.12.2022 14:30 Uhr Mehrzweckhalle Wiebelsbach  
Sonntag, 11.12.2022 14:30 Uhr Bürgerhaus Dorndiel 
Samstag,17.12.2022 14:30 Uhr Stadthalle Groß-Umstadt 
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Ein entsprechendes Einladungsschreiben wird rechtzeitig vor den Veranstaltungen 
versandt. 
 

 
 

Zu TOP 10 Mitteilungen und Anfragen 
  
Es wird im Einzelnen festgelegt, wer offiziell als Vertreter des Seniorenbeirates an 

den Seniorennachmittagen teilnimmt. 

Vorsitzende Rogalla teilt mit, dass am 05.10. in Babenhausen ein Fachvortrag der 

Alzheimer Gesellschaft stattfindet. 

Abschließend teilt Vorsitzende Rogalla mit, dass die nächste Sitzung des Senioren-
beirates turnusgemäß am Mittwoch, 26. Oktober stattfindet, allerdings bereits um 14 

Uhr, da um 15 Uhr eine Planwagenfahrt durch die Groß-Umstädter Weinberge zu-
sammen mit dem Dieburger Seniorenbeirat vorgesehen ist.  Hierzu nimmt sie ver-

bindliche Anmeldungen entgegen.  

 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt Vorsitzende Rogalla um 

17.23 Uhr die Sitzung. 

 

 
 
 

 
 
 

 
Karin Rogalla Reinhard Daum  

Seniorenbeiratsvorsitzende Schriftführer 
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